

Zeitschrift: Archivum heraldicum : internationales Bulletin = bulletin international = bollettino internazionale

Herausgeber: Schweizerische Heraldische Gesellschaft

Band: 69 (1955)

Heft: 1-2

Rubrik: Société français d'Héraldique et de Sigillographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 22.01.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

viste Gustave Vaucher avait été pressenti en vue de la présidence, il n'a malheureusement pas pu accepter cette charge étant surchargé de travail. Le bureau fut alors constitué : président, M. Eug.-Ls. Dumont ; vice-président, D^r Hugo Oltramare ; secrétaire, M. André LeComte.

Le D^r Oltramare donne lecture d'une lettre d'encouragement et de félicitations du D^r de Fels, président de la S.H.S. et expose les buts de l'activité de cette nouvelle organisation :

- 1^o réunir les personnalités genevoises s'intéressant à l'héraldique et à la généalogie ;
- 2^o collaborer avec les archives pour mettre en valeur les richesses héraldiques dont elles disposent ;
- 3^o donner aux travaux et aux recherches faites par les membres l'occasion de s'exprimer.

Le président, M. Eug.-Ls. Dumont qui, avec M. LeComte, sont les chevilles ouvrières du prochain *Armorial Genevois*, expose les différents aspects que pourrait revêtir notre activité future : étudier la publication de l'importante collection de cachets armoriés déposés aux Archives de Genève, continuer les travaux généalogiques et héraldiques de nos prédécesseurs. M. Albert Choisy suggère de continuer les listes de notaires des familles genevoises pouvant être retrouvées dans les départements avoisinant Genève. Le Prof. Pfaeffli insiste sur l'intérêt que présente la recherche des quartiers héraldiques.

Il est décidé d'avoir une séance régulièrement tous les deux mois.

Académie Internationale d'Héraldique

D^r PAUL ADAM-EVEN, président, 29, rue de Condé, Paris 6^e.



Ont été admis comme associés correspondants de l'Académie :

S.E. Mgr Griffith, évêque auxiliaire de New-York (U.S.A.).

M. le baron Hervé Pinoteau, Paris.

M. Pirlot de Corbion, membre du bureau de l'Académie, a été délégué pour représenter celle-ci au Comité d'organisation du Congrès international de Madrid (6 au 11 octobre 1955). — Une délégation de l'Académie participera au Congrès. Les académiciens désireux d'en faire partie sont priés de se faire connaître au secrétaire.

Société Française d'Héraldique et de Sigillographie

Siège social : 113, rue de Courcelles, Paris XVII^e.

Président : Baron MEURGEY DE TUPIGNY.



Séances des 17 janvier, 2 février et 21 mars 1955.

M. ADAM EVEN a présenté un article de lui-même intitulé : *Origines et évolution de l'Héraldique*, paru dans la « Revue Française » 1955 1^{re} livraison, p. 293.

M. Adam Even a apporté ensuite quelques précisions sur certains points de la communication du baron Borel du Bez sur un bas-relief de la Règle, à Limoges.

M. Adam Even poursuit ses communications fort intéressantes en donnant des renseignements précis sur le casque et les gants du Prince Noir, déposés à sa mort sur son tombeau, puis présenta selon « The law of arms of England », un aperçu du procès de la ville de Manchester pour la défense de la propriété de ses armes. Il apporta enfin des exemples curieux de brisures en particulier au XV^e siècle, dans la maison de Bourbon.

M. BOREL DU BEZ a complété de son côté sa communication sur le bas-relief de la Règle.

M. le président a signalé et présenté quelques publications qu'il a reçues au titre de la Société.

M. DUCHEIN : *Le manuscrit de Pierre de la Planche et les armoiries du Limousin et des villes Limousines* (Soc. Archéologique et Historique de Limousin, t. LXXXIV).

Jean TRICOU : *Enseignes et médailles de dévotion, émaux et jetons de confréries de Lyon, antérieurs à 1789* (Revue de numismatique, 1954, fasc. 3 et 4).

Robert MATAGNE : *Napoléon et le département des Forêts*, Mémorial de l'Exposition, Luxembourg 1954.

Le baron Hervé PINOTEAU a présenté quelques remarques à propos des manuscrits Michaud.

M. Robert LOUIS a fait connaître plusieurs tableaux des armoiries d'anciennes colonies allemandes, communiquées par le Dr Neubecker.

Le président a signalé différents articles parus dans la presse et intéressant l'Ordre Souverain de Malte, en particulier celui de M. André DELACOUR paru dans la *Revue des Deux Mondes* du 1^{er} février, et celui de M^{lle} Claire-Eliane ENGEL sur « Malte et la Cour de France » paru dans la *Revue Française* du mois de février.

Le comte d'Adhémar DE PANSAT a fait une communication sur les armoiries d'Antoine Escalin des Aimars, général des galères du Levant sous François I^{er}, dit le capitaine le Folin.

La baronne COSTER a parlé d'une rare figure héraldique, le pilier de justice, à propos d'un article paru dans le dernier numéro d'*Archivum heraldicum*.

M. Robert LOUIS a présenté une étude sur la composition moderne des armoiries des villes et leur légalité.

Le baron GUÉRIN-SÉGUIER a posé différentes questions relatives au *Collegio araldico romano*, et aux neveux de Jeanne d'Arc.

La baronne COSTER a présenté un dessin de la Croix de Malte indiquant le sens symbolique de chacune des 8 branches (8 béatitudes).

Le président a annoncé que deux congrès se tiendront cette année, l'un à Lille au mois de juin, l'autre à Madrid au mois d'octobre (Congrès organisé par l'Instituto Internacional de genealogía et de heráldica).

M. DE NIKIVOROW a envoyé au bureau un article de M. Messeydoff sur la noblesse russe et son organisation dans l'exil, paru dans le journal de l'« Union de la Noblesse russe ».

M. Pierre GRAS vient de publier un article sur les armes de Chalon-sur-Saône, dans les *Mémoires de la Société historique et archéologique* de cette ville.

Le comte d'Adhémar DE PANAT a fait le 21 mars 1955 une communication sur les variations dans les armoiries des descendants de Charles Antoine Maximilien de Belleforière, marquis de Soyecourt, comte de Tilloloy, grand veneur de France.

M. Marcel ORBEC a exposé une méthode de numérotage des généalogies descendantes dû à M. P. Seltzer, d'Alger.

Le baron BOREL DU BEZ a examiné la question de savoir si la charge de procureur au Parlement était sous l'ancien régime compatible avec la noblesse ou si elle entraînait dérogeance.

Le Comité.



Société Royale de Généalogie et d'Héraldique des Pays-Bas Koninklijk Nederlandsch Genootschap voor Geslacht- en Wapenkunde

Organe mensuel : *De Nederlandsche Leeuw*.

Président : Jonkheer Dr D. P. M. GRASWINCKEL, Bleijenburg 5, La Haye.

L'assemblée générale de la Société aura lieu à Haarlem le 9 juillet 1955.



Office Généalogique et Héraldique de Belgique

Président : Comte THIERRY DE LIMBURG STIRUM, Château de Huldenberg-Brabant.

Le 26 février 1955, l'« Office » a tenu son assemblée générale annuelle en son siège social, Musées Royaux d'Art et d'Histoire, Parc du Cinquantenaire à Bruxelles.

Les statuts prévoyant le renouvellement du Conseil par tiers tous les ans, ont été ainsi élus administrateurs MM. P. Bautier, J. Jacmart, Chev^r A. de Selliers de Moranville et M. A. de Streel, sortants et rééligibles. Le triennat du président sortant venant à expiration et son mandat ne pouvant être renouvelé avant un nouveau terme de trois années, la présidence de l'Office a été offerte au Comte Thierry de Limburg Stirum, membre fondateur et déjà son vice-président.

Activités de l'Office. — Le 25 novembre 1954 : visite guidée sous la direction de M. Schauwers, conservateur, de l'exposition « Les livres préférés » organisée à la Bibliothèque Royale par la Société des bibliophiles et iconophiles de Belgique.